

DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 11.436

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

DOMINGO 18 DE SETIEMBRE DE 1887.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicad al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXVIII

ECOS DE MADRID.

Si el verano se considera como una diversión, hay que reconocer que no se parece á las demás en su terminación. Se vá á los toros con frenético entusiasmo, se vuelve de los toros con la fatiga del desaliento. Lo mismo sobre poco mas ó menos sucede respecto de otras expansiones. El esfuerzo del ánimo, enjendra su cansancio y le rinde.

Con el verano ocurre lo contrario. Si á la ida el entusiasmo es grande, no es menor á la vuelta. Al ir sonre lo desconocido, al volver lo conocido, lo estimado, lo que se ha echado de menos, lo que de lejos ha sido apreciado en su justo valor. Se comprende la exactitud del proverbio que dice que "mas vale lo malo conocido que el bueno por conocer," y el regreso al hogar se hace con verdadera delicia.

¿Se encontrará la casa como se dejó? Esta duda mortifica á las mujeres de gobierno; pero si todo se halla como quedó, la satisfacción es inmensa.

El portero mismo, personaje importante en la comedia de la vida, causa de tantos episodios desagradables, nos parece simpático en el primer momento.

Los muebles, los objetos de nuestro uso, todo lo que abandonamos para correr en busca de solaz, se nos figuran hallazgos de cosas queridas, y una especie de remordimiento que sentimos por haberlas olvidado y despreciado, opera en nuestro ser una reacción.

La casa! La casa es la felicidad posible cuando cobija y guarda los goces de la familia.

Hay que perder las cosas para comprender lo que valen; y los que veranean por comodidades que hallen á peso de oro, por distracciones y placeres que disfruten al final de la fiesta, vuelven los ojos á su hogar, experimentan algo que se asemeja á la nostalgia, y á la hora de volver encuentran nuevas energías, que contribuyen á que el entusiasmo del regreso iguale y sobrepuje al de la marcha.

Luego los amigos que el verano dispersó se reunen, menudean los apretones de manos y los abrazos, se cambian las impresiones, cada cual trae asunto de conversación, cada cual refiere las peripecias, las aventuras, y durante quince ó veinte días, Madrid ofrece un animado cuadro.

Coincide con la vuelta de viajeros, la apertura de los teatros, las tiendas renuevan sus escaparates, el Ateneo prepara su campaña científico-literaria, la vida intelectual dormida ó soñolienta despierta con nuevos bríos, y como el Otoño es delicioso en Madrid nos preparamos en esta antecámara del Invierno para la época de los placeres que el arte, el gusto, el lujo y el dinero preparan á los seres felices ó por lo menos que lo parecen.

Un año mas y un año menos.

Los que regresan del extranjero, bien de París ó bien de Arcachón, Biarritz, San Juan de Luz, etc., consideran á Irun como una esfinje.

Allí hay dos problemas que resolver: la Aduana y el viaje hasta Madrid.

¿Quién al volver del extranjero no es un poco contrabandista? Hay tantas tentaciones! Los escaparates de las tiendas son sirenas y luego los que venden emplean tal maña para persuadir!...

Ello es que sobre todo las damas van comprando sin acordarse de Santa Bárbara, es decir, de la Aduana, hasta que se disponen á volver.

Pero en fin, las bellas contrabandistas emplean mil artes, y rara vez caen en el garlito, porque se sabe que lo que traen es para el uso personal, y los vistos no tienen más remedio que ser indulgentes con estas debilidades femeniles.

Si el registro fuera minucioso, sería preciso que el viajero pasase veinticuatro horas esperando.

El trance de la Aduana se pasa bien. Queda el del viaje.

¿Cómo encontrar wagón, ó mejor dicho, cómo encontrar rincones en el wagón?

Hay que atender al registro, hay que almorzar, algunos tienen que facturar el equipaje. Otros desean asiento en los llamados coches de lujo, berlina cama, berlina tocador, salón, etc. Algunos, los más sibaritas, quieren un puesto en el *Sleepin Kars*...

Para vencer todas estas dificultades, como en los tiempos en que se usaban las varitas de virtudes, es necesario ser amigo ó conocer siquiera á un habitante de Irun, cuyo mayor placer consiste en dispensar favores. Muchos de mis lectores, si han pasado por Irun, le conocen, de seguro, y se complacerán en recordarle. Aludo á don Francisco Iglesias, Comisionista acreditado, Cónsul de Méjico y de Guatemala, y Sub-agente de la Compañía de los *Sleepin Kars*.

Por las mañanas recibe multitud de telegramas: "Hoy llegamos," "Necesitamos dos ó tres plazas en el *Sleepin*," "Tome usted dos berlinas camas," etc., etc. Poco antes de la llegada del *express* pone en movimiento á todos sus dependientes, acude á la estación, sus amigos nada tienen que hacer, él y sus empleados van y vienen, estimado de todos, facilita las dificultades, mientras sus amigos almuerzan tranquilos, sus dependientes toman los billetes, facturan, eligen y guardan los asientos, y lo que parecía una montaña antes de pasar la frontera, se convierte en llano, donde á cada momento se vé un rostro risueño, la espresión de la dicha de un ser que se complace en dispensar favores, sin aceptar en cambio mas que un cariñoso apretón de manos.

Así es que en todas partes hay personas que, recordando sus beneficios, le consagran la más afectuosa simpatía.

Para terminar he encontrado una novedad en Madrid.

En la Puerta del Sol, al subir al tranvía, dijo uno á otro:

—Vaya, adios... me voy á Biarritz.

A Biarritz! pensé yo, y curioso subí al mismo coche. Al final del barrio de Salamanca vi cuatro ó cinco horchaterías, cafés y restaurants, y allí mucha gente alegre.

Este es el Biarritz de los que no han podido ir al otro.

El que no se consuela...

Julio Nombela.

Seccion oficial.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Nota de los gastos causados en las obras de reparación ejecutadas en el cuartel de de Caballerizas durante la semana comprendida del día 25 al 30 de Abril próximo pasado, bajo la dirección facultativa del Arquitecto titular é inspección de la Comisión respectiva, á saber:

	Pts.	Cts.
Jornales.		
Por los del aparejador, oficiales y peones ocupados en dicho servicio en expresado periodo.	164	83
Materiales.		
A Manuel Casana, por material de construcción.	535	60
A la Viuda de Trugillo, por id. idem.	25	
A la misma por idem idem.	437	
A Dolores Flores, por id.	40	
A Antonio Leon, por id. id.	52	50
A Eduardo Guirao, por portes de carro.	25	
A Manuel Perez, por su obra de espartería.	4	50
A Mateo Inurria, por alquiler de una carretilla.	16	

Total. 1300 45

Lo que en cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 166 de la ley orgánica municipal vigente, se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 14 de Setiembre de 1887.—
J. R. Sanchez.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—La últimas cartas del presidente del gobierno á sus compañeros de esta plaza que la córte no estará en Madrid hasta el 25 del actual lo más pronto.

—No es cierto, como se ha supuesto, que exista ninguna vacante de gobiernos civiles en Filipinas.

Se proveyeron las pocas que existían hace ya algun tiempo.

—No es segura la celebración del anunciado *meeting* republicano en Vigo.

—El ministro de Fomento, Sr. Navarro Rodrigo, se ocupa actualmente eu cosas de verdadera utilidad, cuales son todas las que se refieren á la cuestión de los alcoholes.

Probablemente en el mes próximo se traducirán en disposiciones oficiales los trabajos del Sr. Navarro Rodrigo.

—Las noticias de provincias son completamente satisfactorias en cuanto se refiere á órden público.

—La fantasía de Granada á propósito de un rancho va ya desmentida por varios telegramas.

No hay novedad en ninguna parte.

—Insistimos en que los ministros residentes en Madrid no han hecho indicación alguna al presidente del Consejo sobre la conveniencia del regreso de la córte.

Nosotros sabemos que por indicación exclusiva del jefe del gabinete, la familia real llegará á Madrid, probablemente, como ya hemos dicho, el día 25 del actual lo más pronto.

—Tan pronto como se reunan en Madrid algunos diputados de la minoría republicana, se tratará de un nuevo plan de organización de aquellos elementos, cual será el de procurar la unión de todos los que admitan en alguna ocasión el procedimiento revolucionario.

—Con motivo de haber obtenido plaza todos los individuos que componían el cuerpo de aspirantes á los registros de la propiedad, en breve se publicará en la *Gaceta* la convocatoria para oposiciones á dicho cuerpo, que tendrán lugar á principios del año entrante. Ya hay algunos registros de entrada vacantes para los primeros que obtengan plaza.

—En Gobernación estuvieron reunidos ayer tarde con el ministro, por espacio de una hora, los representantes de todas las empresas mineras de la provincia de Huelva.

El Sr. León y Castillo expuso á dichos representantes el objeto de la reunión, les hizo presente las quejas de los pueblos perjudicados por la calcinación al aire libre y les excitó para que en el término más breve, posible expusieran las observaciones que á sus intereses convinieran.

El ministro se negó á conceder el plazo de cuatro meses que los representantes le pedían para formular sus conclusiones, y fijó el máximam de un mes para dicho objeto.

El Sr. Gallostra, que asistió como representante de una de las empresas, parece que ha sido encargado, de acuerdo con los demás, de redactar las observaciones que hayan de hacerse.

—En los corros de la Bolsa oímos decir ayer, que la baja ocurrida estos dias en

las acciones de la compañía arrendataria de los tabacos, no se debe á motivos de disgusto entre los Sras. Lopez Puigerver y Camacho, sino á otros más serios como es el menor ingreso obtenido en el mes último, que no bajaría de dos millones de pesetas.

—Dicen de Huesca que en la comarca del alto Aragon, que sufre grandísima miseria por efecto de la pertinaz sequía que la aflige hace años, se nota hondo disgusto al ver que las promesas hechas por el gobierno de promover algunas obras para dar ocupación á la clase jornalera, no se han realizado ni llevan camino de realizarse, aunque la necesidad es cada dia mayor.

—Nuestras noticias afirmando que el marqués de la Vega de Armijo está donde estaba, sin haber avanzado en sentido radical, están confirmadas.

En cuanto á que pudiera discrepar en asuntos secundarios de la política del gobierno, también continúa en la actitud de la legislatura pasada.

Y respecto á sus conversaciones nada ha declarado que esté en contradicción con sus actos anteriores, cuidando precisamente de huir las conversaciones políticas.

—Bilbao, 15 (5'30 t.).—La reina, acompañada del rey, de la princesa y de la infanta, ha recorrido las calles de la población.

Diríjese al fuerte de Banderas, para visitarle.

S. M. ha recibido generales muestras de simpatía.—*Mencheta*.

—A las dudas de los conservadores sobre la forma en que el gobierno se presentará á las Córtes, contestan los ministeriales que en la misma precisamente en que está constituido.

—Es inexacto, podemos asegurarlo, que con motivo de la entrega del material de las fábricas de tabaco, haya surgido la menor dificultad entre el director gerente de la sociedad Sr. Camacho y el ministro de Hacienda.

—El consejero de Estado, Sr. Zugasti, ha regresado hoy á Madrid.

—Anoche salió de París, con dirección á España, la familia del presidente del Consejo de ministros.

—Ha regresado á Madrid el exministro de Hacienda Sr. Cos Gayón.

En los últimos dias del presente mes será botado al agua el torpedero *Ejército*, que construye en sus astilleros de la Grana la casa Gil, Otero y Compañía.

—Bilbao, 16 (12'50 mañana).—El señor ministro de Marina ha recibido un telegrama anunciándole haberse botado al agua, con toda felicidad, en el puerto de Cartagena, el crucero "Reina Mercedes."

La reina ha dispuesto se entreguen de su bolsillo particular: 1000 duros al Hospital de Bilbao, 1000 á la Casa de Misa-

— 84 —

poso de la tumba, ese no sois vos, y sin embargo, vivo, porque confío en Dios; mi esperanza, mi consuelo.

—Pues bien, yo en nada confío y quiero morir. Injuríadme, condenadme; pero no me arrebatéis este deseo.

—Ni os condeno, ni os injurio, hijo mío, os compadezco. Hago mas, os admiro... os amo.

Héctor movió tristemente la cabeza.

—Si, os admiro, porque hay en vos nobles y generosos instintos, y muy poderosos deben de ser cuando han sabido resistir al mundo en que vivís y se han desarrollado entre la seducción de los malos y los arrebatos de la juventud. Os amo, porque me tocáis el alma, y si tuviera un hijo desearía que se os pareciese, sois bueno, yo os hubiera hecho perfecto.

Este lenguaje paternal y cordial, causaba en aquel pobre espíritu enfermo el efecto de un bálsamo bienhechor. Le restituía la calma, la razón. No hubiese dicho que aquel cautiverio haría pasar al capitán del ejército republicano, al

— 85 —

aventurero, al niño encontrado, por las más dulces sensaciones de la ternura y de la amistad. Donde solo creyó ver enemigos, encontró naturalezas generosas, compasivas. El último día de su existencia era el único en que realmente había vivido.

—Si los instantes de mi vida no estuviesen contados, os pediría que reemplazárais la familia que me falta, enseñándoms vuestra filosofía.

—Pues bien, contestó el viejo con lentitud, ¿si os propusiesen vivir?...

Por muy resignado que estuviera Héctor, el instinto de la naturaleza, ó mejor todavía, los deseos, las revelaciones desconocidas para él hasta entonces y con las cuales vivía hacia veinte y cuatro horas, se despertaron á estas palabras.

¡Vivir!... Sus negros ojos brillaron con viveza; veían ante sí estrañas perspectivas llenas de encantos.

—¿Es una proposición?

—Es un pacto que os ofrezco.

La desconianza volvía á oscurecer su frente.

— 88 —

más humanos, se veían obligados á disponer las sangrientas represalias exigidas por las masas. No abogamos por ningún campo.

—El consejo de guerra se componía de cinco miembros. El señor de Versantera el presidente. A su derecha estaba sentado el joven que mandaba el dia antes la emboscada; los otros tres pertenecían á grados inferiores. Las cosas pasaban con el mismo órden que en un ejército regular. La gran sala del castillo servía de audiencia.

El tribunal ocupó su puesto y á poco fueron conducidos á su presencia los prisioneros principales. Se había convenido en que, en vista de su poca importancia y los servicios que el miedo le arrancara, se pasaría en silencio la causa del pobre Valor.

Sobre los asientos había un crucifijo unido á la pared, del mismo modo que si estuvieran en plena monarquía religiosa y el ejército republicano que se encontrara representado á cinco ó seis leguas de allí, por oficiales revestidos de amplos poderes.

— 81 —

tenia un ser á quien amar. Y era la felicidad mayor de todas, por la cual hubiera adelantado gustoso la hora de su sentencia, la promesa que le había hecho de volver otra vez. A esta idea su pecho contraído por la emoción, suspendía sus latidos, contenía su aliento, y atravesando la espesa oscuridad de su calabozo, con los ojos fijos en la puerta, escuchaba... pero así pasaron muchas horas sin ver á nadie.

No había motivo para desesperar. Tenía fé en ella. Contaba con su palabra.

Un ruido resonó en la galería... Inmóvil, con el cuello tendido, contaba los pasos que se acercaban. Detuviéronse en su puerta y se levantó por un movimiento súbito... ¡Desengaño! No era la que esperaba, era su huésped de la víspera: Geromo, el carcelero.

Retiróse aquel bruscamente sin articular una palabra y se dejó caer anodado en la paja; su postración era tan profunda como estrema la tensión que la había producido.

ricordia, 1000 para repartirlos entre los pobres, 1000 para las obras de la basílica de Santiago, y un manto para la Virgen de Begonia.—*Mencheta.*

—Mala ocasión ha elegido *La Regencia* para hacerse eco de rumores de crisis, puesto que la prensa de oposición, que como es sabido elige este tema á falta de otros, no le discutió ayer, y á decir verdad con razón, porque aparte el artículo que publicó ayer un periódico de la mañana, nadie habló de crisis.

No estuvo mas afortunado que en esto *La Regencia* al decir que se han repetido con mas insistencia las noticias de aproximación del general Lopez Dominguez al fusionismo y las de su consiguiente separación del señor Romero Robledo, porque está desmentido terminantemente lo primero y no hay absolutamente nada que haga presentir lo segundo.

Correspondencia particular DE EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 16 de Septiembre de 1887.
Señor Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mio:
Háse dicho hoy que la combinación de gobiernos de provincia se ha anticipado, y que ya obran en poder del señor Sagasta los correspondientes decretos para presentarlos á la firma de la reina regente cuando regrese á San Sebastián.

Según mis noticias, y no obstante la reserva que sobre el particular se guarda, no es tan estensa como se indicaba, debido tal vez á que se haya aplazado la provisión de algunos de los puestos para cuando regrese á esta el jefe del gabinete, fecha en que tambien se harán otros nombramientos para altos puestos, á la vez que serán jubilados algunos señores de procedencia conservadora, y se dará con ello satisfacción á los de casa.

La apertura de tribunales revistió ayer bastante solemnidad, pronunciando el señor Alonso Colmenares un buen discurso, que dará lugar á controversia entre los jurisconsultos, por su franqueza en condenar trate de salvarse á algunos criminales so pretexto de que tienen perturbadas sus facultades mentales.

La reina regente se encuentra restablecida de la neuralgia facial que venia padeciendo, y es muy posible adelantar su regreso por causa de la baja temperatura que se ha iniciado, en evitación de que pueda perjudicar á la salud de sus tiernos hijos.

Dícese que los demócratas abanzados se proponen no emprender campaña alguna en el parlamento por ahora, esperando que la mayoría tenga bastante que hacer con las batallas que se proponen presentarla los reformistas y los conservadores, que tienen el propósito de arrear en su oposición.

Los carlistas niegan piensen en manera alguna lanzarse á aventuras, y dejarán pasar los sucesos, que ellos esperan lleguen un día en que puedan serles favorables.

Dícese que no serán las reformas militares discutidas con preferencia al reanudar las cámaras sus sesiones, como deseaba el general Cassola, y por esto que siga creyéndose que no ha de ser muy larga su estancia al frente del departamento de las armas.

Tambien se presenta al señor Balaguer poco propicio á seguir desempeñando la cartera de Ultramar, y se pasa hasta de-

cir que ya la hubiera abandonado si Montero Ríos se prestara á sucederle.

Tiéndose por seguro que la corte regresará á esta para el día 25 del corriente.

Entre los liberales monárquico-democráticos ha causado excelente efecto el manifiesto del pretendiente al trono de Francia, como legítimo sucesor del que se titulaba Enrique V, por las ideas que expone, francamente liberales, tanto que hasta admite el sufragio: veremos como lo reciben los legitimistas.

El Corresponsal.

Variedades.

ACTUALIDADES

El verano está de capa caída.

¡Quién tuviera una! exclamarán algunos que la empeñaron antes de que el verano asomara la punta de la nariz.

Porque yo creo que este caballero debe tener nariz puntiaguda, ó cosa parecida.

Y si no que vayan y se lo pregunten á ver quién es capaz de levantar el vuelo.

Cuando el mes de Junio hizo su presentación oficial, antes de que pudiera emprender su campaña de *derretimiento*, más claro, antes de que nos convirtiera en líquido, aquellos que podían disponer de un portamonedas repleto de piezas de cinco duros, de las que ya no se ven, prepararon la maleta, y unos dijeron *abur*, otros no dijeron palabra, y Córdoba se quedó con el resto de los cordobeses.

Un talón contra el Banco de España ó contra alguna casa-banca salvaba todo género de dificultades.

¡Dos mil duros!

¡Tres mil duros!

¡Cuatro mil y hasta ocho mil duros!

Enseguida, una ojeada á los trajes de tono, para el viaje, para el baile y para la recepción, si la cosa así se presenta.

—Yo me voy á San Sebastián,

—Yo á Hendaya.

—Yo á Málaga, y así *sucesivamente*, como dice alguna que otra despensera *lela* y *escribía*.

¡Qué alegría en la casa y qué contento en la familia!

Hasta los gatos participaban del general regocijo.

Todo era movimiento y preparativos.

Y pasó la feria con sus encantos, trascurrieron algunas semanas y comenzaron los viajes, y al mismo tiempo comenzó también una verdadera rociada de dinero que se repartía abundantemente entre las empresas de los ferro-carriles, las fondas, el personal encargado del servicio en estas, y á mayor abundamiento en los balnearios, con especialidad en los puntos que han sido durante la estación veraniega el obligado sitio en donde la alta sociedad, es decir, la clase que posee más metales, se ha reunido en los pasados meses del Estío.

Mientras tanto, los que hubimos de quedarnos en casa, paseábamos por el Gran Capitán, íbamos á las playas del Arenal, cruzábamos el caudaloso Bétis en unas barquillas, tan sólidas y cómodas, que los navegantes llevaban los pelos de punta, por *mor* del miedo, en la expectativa de un baño esperado á cada momento.

Llegábamos á la orilla opuesta, como si dijéramos *allende los mares*, y mediante un pequeño desembolso nos sumerjíamos

en las *crystalinas* y puras aguas del Guadalquivir, que en ocasiones estaban tan frescas como el caldo de la olla, por ejemplo.

Para divertirnos nos pintamos solos.

Aquí no se conoce la pena.

Mientras los menos gozaban del fresco ambiente, en las deliciosas playas del Cantábrico, y remojaban el cuerpo en agua clara y limpia, aquí habia algunos que se bañaban en barro. Es igual; por lo menos resultaba extraordinariamente divertido.

En aquellos magníficos hoteles en donde todo era lujo y riqueza, según dice quien lo ha visto, trascurrían las horas agradablemente.

Aquí, en cambio, pasábamos las horas nocturnas en las giras campestres, é iluminadas por la pálida luz de la luna, celebrábanse las clásicas reuniones en los melonares, en ios puestos de higos chumbos, en los ventorrillos y en alguna que otra cena recostados en las piedras en que se abre la atarjea del cañito de Bazán, sitio ameno y espacioso, testigo presencial de innumerables *juergas*.

Biarritz y otros puntos de análoga importancia, para los bañistas de alto tono.

Para los que no tienen una peseta, el arroyo del Moro ó el de Pedroches.

En cuanto á baños medicinales quizá no nos ganarán muchas poblaciones.

Villaharta, Santa Ella y el Horcajo, son muy visitados en esta segunda temporada.

Tambien hay en estos balnearios lujo y comodidad muy apreciables, y sobre todo en ellos se encuentra la salud perdida.

Mientras los cordobeses huyen del calor que en verano nos achicharra y de las chinches y mosquitos que nos comen, á los balnearios que tiene Córdoba en su provincia, acuden muchos bañistas de gran diversidad de puntos y del extranjero.

Está regularmente compensado lo uno por lo otro.

Unos se encargan de llevarlo y otros lo traen.

Los expedicionarios, á medida que los dias trascurren y la estación avanza, van verificando el regreso á sus hogares.

Los cordobeses los reciben con los brazos abiertos y les dan la bienvenida, regocijándose al mismo tiempo de haber salido con pellejo de los calurosos meses del Estío, que han sido de primera clase en su género.

En esto hemos probado nuestra entereza de carácter y nuestra calma, puesto que no hemos exhalado una queja; al contrario, los dias más rigurosos se tomaban á broma, como con casi todo sucede en estos mundos de Dios.

Mientras haya quien tenga dinero y gusto para deshacerse de él, habrá excursiones á las playas del Norte y puertos del Mediterráneo; mientras circulan prospectos anunciando las aguas minerales, naturales, etc. etc., que curan desde la tisis crónica hasta los callos y ojos de gallo, no faltarán viajeros que por su propia cuenta emprendan excursiones de recreo á aquellos puntos en busca de salud y esparcimiento, y *tuti contenti*.

M. Martínez Alguacil.

Gacetillas.

—**¿Pero vá de véras?**—Se nos asegura que, atendiendo á las generales quejas referentes á la cuestión de alcoho-

les llamados de la industria, el señor Navarro Rodrigo prepara algunas disposiciones, que verán pronto la luz pública, y que han de ser perfectamente acogidas por la opinión. No seremos nosotros los que le neguemos sincero aplauso si se realizan las esperanzas de los productores de la principal riqueza del país, prestándole el señor ministro prudente protección en asunto de esta importancia.

—**Mas vale así.**—Los pronósticos del sabio austriaco que predecían temblores de tierra para el día de ayer, han salido afortunadamente fallidos hasta la hora de cerrar este número, y desearemos ocurra lo mismo con los que anuncia para los días 2 y 10 de Octubre próximo, porque la verdad es que no son en manera alguna agradables estas bromas, y sí *pesadas*.

—**El vigia.**—Sin verdor se hallan los campos,—la ciudad sin vida está,—la estación parodia en coro—“¡Qué espantosa soledad!”

—**Sesión.**—En la que celebró la noche del viernes la Sociedad Económica, se acordó que el reglamento de que se dió cuenta en la reunión de que nos hemos ocupado rigiera por ahora, sin perjuicio de su definitiva aprobación.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 16 de Septiembre.—Central, 22 pesetas y 86 céntimos.—Puente, 496'12.—Pretorio, 574'69.—San Sebastian, 276'92.—Victoria, 205'09.—Matadero, 653'07.—De las 2228 pesetas y 75 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro, 836'75.—A la provincia y Municipio, 836'85.—Adicionadas, 555'15.

—**Alumnos.**—Anteayer tarde se habian quedado matriculados 363 en las clases de dibujo de la Escuela de Bellas Artes de esta capital.

—**Así.**—Por mensualidades vencidas habrá entregado ya el Ayuntamiento 750 pesetas de la subvención que tiene acordado dar para la Escuela de Artes y Oficios de esta capital.

—**La flor de nuestros amores.**—Prisionero, niña hermosa,—entre tus negros cabellos,—un nardo ví que fingía —una estrella de los cielos,—que luz brillante irradiaba—de sus nacarados pétalos.—De nuestro amor fiel emblema—esa flor es mi consuelo,—primero tuvo su albergue—junto al calor de tu pecho,—y más tarde, saturada—de tu corazón al fuego,—fué á destacarse en la noche—oscura de tus cabellos.—Mañana, cuando marchite—á esa pobre flor el tiempo,—ella le hablará á tu espíritu—de amor, de puros recuerdos,—nacidos entre ilusiones —de inexplicables anhelos.—Cuida, hermosa, que la nieve—del desengaño cruento—jamás hasta la flor llegue,—que entre nieve no nacieron—jamás del amor las flores,—y del alma los inviernos—son más frios y más largos—y más tristes y más fieros.—¿Lo olvidarás? no, bien mio,—yo bien sé que con anhelo—esa flor entre las hojas—de un libro estará durmiendo,—el libro que más consultes,—acaso en el de tus rezos,—por darle aroma más puro—á la flor de los recuerdos,—que es de nuestro amor el símbolo,—y los dos tanto queremos.

—**Escuela de artes y oficios.**—Hoy domingo, de 10 de la mañana á 3 de la tarde, estará abierta, como hemos dicho, la matrícula gratuita en la Escuela de Artes y Oficios, plaza de Valdelagrana, para que los obreros que en dias de trabajo no puedan matricularse tengan facilidad de hacerlo.

—**Proyecto.**—Ha sido aprobado por el señor Gobernador civil de esta provincia el expediente relativo á la traida de aguas, cuyo documento fué remitido ayer al señor Alcalde, con la autorización necesaria para que desde luego puedan emprenderse las obras.

—**El piso.**—Este es uno de los asuntos que constituyen una verdadera cuestión batallona. A la larga serie de calles cuyo piso se encuentra convertido en una desdicha, hay que agregar la de la Concepción, donde hay, repetimos, porción de baldosas rotas, á semejanza de lo que ocurre en la de Morería y otras. El empedrado ha dejado de serlo, puesto que los baches son innumerables y de gran importancia. Un recadito á la cuadrilla de empiedros.

—**Reposo.**—La comisión respectiva recogió ayer 22 panes faltos de peso á dos abastecedores.

—**Subasta.**—El treinta se subasta en el juzgado del Sur de Madrid la hacienda del término de Córdoba, titulada Vacas y Valdecumbre, con casa de teja, por el tipo de 120.000 pesetas.

—**Efemérides.**—Hoy.—735.—Muere el rey don Pelayo, descendiente de los godos.—1579.—Los religiosos trinitarios rescatan de su cautiverio á Miguel de Cervantes Saavedra.—1855.—Asalto de la torre de Malakoff.—1868.—El general don Juan Prim, desde la fragata “Zaragoza”, dirige un Manifiesto á los españoles llamándolos á las armas.

—**En la Fuensanta.**—Si solemnes han sido los extraordinarios cultos que dieron principio el día ocho del actual en el Santuario histórico en que se venera la milagrosa patrona de Córdoba Nuestra Señora de la Fuensanta, y han continuado durante el trascurso de nueve dias, puede considerarse que el término de estos actos ha sido un verdadero acontecimiento religioso, del que los asistentes conservarán sin duda un gratísimo recuerdo que no es fácil se borre de su memoria. En los pasados dias se han celebrado fiestas por la mañana, costeadas á expensas de varios devotos, que contribuyen cada año, mediante su cristiano óbolo, al mayor esplendor de estos actos, dedicados á la sacratísima Virgen de la Fuensanta. Por la tarde se ha celebrado la novena, y en unos y otros cultos la concurrencia de fieles ha sido tan numerosa como escogida. En la tarde de anteayer celebróse el acto más lucido y de mayor pompa y solemnidad. En el Tabernáculo se manifestó La Majestad Divina, sonaron los primeros acordes de la brillante y bien nutrida capilla de música vocal é instrumental, y con numeroso concurso que invadía totalmente no sólo las naves del histórico templo, si que también el pórtico hasta las afueras, la cruzía y el patio inmediato, tuvo lugar solemnemente el último día de novena, en la que predicó el orador sagrado señor don Juan Antonio Salmoral, coadjutor de la parroquia de Santa Marina, que, como los que le precedieron en los anteriores dias, enalteció las glorias de María Inmaculada, hizo á grandes rasgos la historia del cristiano descubrimiento de la imagen que en aquel templo se venera desde los tiempos de la reconquista, enumeró lijeramente sus milagros, y con oportunas citas y probados hechos desarrolló el punto que le sirvió de tema para su discurso. Inmediatamente después se formó una brillante procesión del Santísimo Sacramento, que era conducido bajo pábulo por el M. I. señor doctor don Alejandro Gil de Reboleño, Canónigo de la Santa

— 82 —

El viejo se acercó con interés.

—¿Sufrís, capitán?

—No, contestó.

—El aire es malo aquí, pobre jóven, pero os traigo algo con que reponeros. Tomad este vaso de vino.

Héctor le rechazó.

—¡Ah! ¿No quereis?... Y sin embargo, esto viene de parte de una persona...

Reanimóse el capitán como á una evocación mágica.

—¿De parte de quien?...

—¡Buen Dios! ¿De quién sino del ángel que os ha visitado?

—¡Oh! ¡Venga! ¡venga!

—Sea en buen hora...

—¿Pero ella?...

—Salí de aquí algo sorprendida de que la hubieseis conocido.

—¿Volverá?

—No sé... Ahora está con su padre que acaba de llegar al castillo.

—Su padre!... ¿Quién es?...

—¿Cómo!... ¿No lo sabeis? El señor marqués de Versant.

— 87 —

—Decidle que la adoraba como á una divinidad, y que ahora la detesto, la...

—¡Callad! ¡No decid, no penseis nada de eso, capitán! exclamó Luis penetrando en el calabozo. Vuestra muerte será mi obra; yo quería impedir, sin examinar las cosas mas que bajo el punto de vista de mi partido y de vuestra salvación. Perdonadme... ¿Qué quereis? No soy mas que una jóven que siempre me dejo llevar de mi corazón.

—Sois mas noble, mas generosa de lo que creía. Moriré, pero bendiciéndos.

Geromo puso fin á este diálogo. Cierzo ruido que se sentía hacía el extremo de la galería, indicaba el paso de alguno. Arrastró á su jóven señora y cerró el calabozo. Por una y otra parte, los azules y los blancos ejercían la vigilancia más severa con sus prisioneros. La exaltación de los espíritus habia llegado á su paroxismo, todas las violencias de la guerra civil se habian desencadenado, y los gefes más razonables, los

— 86 —

—¿Un pacto? Explicaos.

—No os repetiré lo que ya sabeis de vuestra posición. La sentencia es inevitable y la fuga imposible mientras este calabozo; pero la señorita, que se interesa por vos, y yo que os amo como si os conociera de largo tiempo, queremos impedir una desgracia: quisieramos mas todavía, acercaros á nosotros.

—No os entiendo.

—Por Dios, sed franco. Solo hay en Francia una buena causa; unirse á ella es imitar al infiel que renunciando á sus errores, pide el bautismo.

—Y es á mí á quien se hace esa proposición! ¡Una cobardía! ¡Desertar de mi bandera! ¡Y os atreveis!... ¡Ah! ¡Por parte vuestra, esto es odioso; por la de quien os envía, es infame!

La verdadera dignidad, el honor puro ofendido no se espresa con arrebatos y furros. Su acento era el del dolor mas profundo. Pasados algunos instantes de silencio, repuso:

—Dejadme solo.

—¿Pero qué responderé?

— 83 —

—El marqués de Versant! repitió Héctor con el acento del que sale de un sueño profundo. Luego esa jóven es?...

—La señorita Luisa de Versant.

—¿Luisillo! ¡El pastor! suspiró el jóven comprimiendo un sollozo. ¡El primero, el último sueño de mi vida!...

Y por algunos minutos permaneció con la cabeza entre sus manos, sin que el viejo se atreviera á romper el silencio.

—¿Amigo mio, dijo al fin, cuánto pensais que tardarán en fusilarme?

—Creo... balbuceó Geromo.

—Será pronto, ¡oh! ¡sí! exclamó con una angustia que conmovió á su interlocutor; venga la muerte!

—¿Llamais á la muerte, jóven? ¿Tan cansado estais de la vida?

—Mi vida ha sido maldita; deseo que termine.

—¡Vuestra vida... y apenas ha comenzado! ¿Dónde están vuestros pesares, vuestros tormentos, vuestros desengaños, vuestras canas? Si hay aqui alguno que tenga derecho á desear el re-

Catedral y Secretario de Cámara del Obispado, á quien acompañaban los Beneficiados señores Sánchez y Pino, revestidos con los ornamentos sacerdotales. La procesión, que tuvo lugar en las dos naves laterales del Santuario comprendido entre el templo y la puerta principal, la formaban los señores Canónigos de la Santa Iglesia, otros señores sacerdotes y muchos fieles con hachas encendidas. Llevo la devota procesión al Altar mayor, el señor Gil de Reboleño bendijo al numeroso concurso con la Sagrada Forma, y después de la reserva, é inmediatamente se cantó á toda orquesta la hermosa producción de un maestro contemporáneo, terminando de este modo el culto del novenario. Solo nos resta como complemento á lo que dejamos apuntado, y para satisfacción del capellán del Santuario de la Fuente, el señor Cerro, que en esta ocasión, en otras muchas, ha dado un testimonio público, no solo de su constante devoción en cuanto corresponde al culto divino, sino de su gusto artístico y otras circunstancias muy notables que han hecho que los religiosos actos de que hemos hablado, se hayan celebrado, con solemnidad y brillantez no conocidas en esta iglesia que desde hace pocos días se encuentra á su cuidado.

Correos.—Por real órden fecha del actual ha sido nombrado administrador de esta principal de Correos el señor don Remigio Asencio.

Sesión.—Mañana á la una de la tarde se reunirá la junta provincial de gobierno en el despacho del señor Gobernador civil.

Revocado.—Parece que por el Ministerio de la Gobernación lo ha sido el decreto que tomó la Comisión provincial respecto á las últimas elecciones municipales de Rute.

Debió preverse.—Dícese que la venta de tabacos ha sufrido notable baja en los pasados meses de Julio y Agosto, y quien atribuya el descenso de las ventas de la Sociedad arrendataria á ese resultado. Nosotros creemos que las causas de mal en peor si el género y su conservación no mejora, pues se necesita un muy arraigado vicio de fumar para retraerse ante la amenaza de una sanción.

Siempre las piedras.—En la casa de socorro del distrito fué curado el mayor de primera intención un joven herido por otro en la cabeza, en el sitio de la Ribera, como consecuencia de una charada.

Feria y toros.—Con motivo de la feria habrá billetes económicos de ida y vuelta del 20 al 23 para los trenes de viajeros. El regreso podrá hacerse el 22, 23 y 24. Los precios desde Córdoba son 6 pesetas y 95 céntimos en segunda clase y 4 y 25 en tercera. Desde Valdepeñas 6 y 75, y 4 y 10; desde Guadalquivir 6 y 10, y 3 y 70; desde La Carlota 20, y 2 y 60. Si las fiestas ó los toros dependieran, podrá la compañía suspender ó limitar este servicio.

Por fin?—Cumpliendo los guardias municipales lo ordenado por el señor alcalde, ayer ingresó en la casa Socorro el idiota Torreño, en cuyo beneficio el establecimiento fué despojado de su ropa para vestirlo con el uniforme de la casa. De este modo se evitarán en lo sucesivo las repugnantes escenas que á casa ofrecía este imbecil ó lo que sea. ¡Dios gracias!

Al órden.—Ha sido denunciado á la autoridad local un cochero de los de alquiler que en la calle del Paraiso abandonó el vehículo, pudiendo haber ocurrido graves consecuencias personales, toda vez que la cañería corrió por aquella concurrida capon por falta de cuidado de su conductor.

Travesuras.—El guardia municipal número 6 detuvo anteanoche á tres jóvenes que mataban el tiempo apedreando los escaparates de la calle de San Fernando.

Viva la libertad.—Figúrense nuestros lectores que cincuenta gallegos, presos de cordel, retozan en una de las salas de más circulación; sigan figurándose que aquellos buenos muchachos se apoyan de los zapatos y se los arrojan sobre otros, purificando el ambiente; así, como si lo vieran, que en aludido grupo se reparten mutuamente soberbios besos con las haldas y los cordeles, que empujan, que gritan y corren como en un conquistado, y que arrojan al que se levanta. Pues todo esto ocurría ayer á las once y media de la tarde, en la plazuela de las Tendillas. ¿Quién tiene la culpa de esto? Cualquiera puede figurárselo.

Extracto seco.—Segun los datos de la Memoria referente á la Exposición Nacional celebrada en Madrid en el año de

1877, los vinos de la provincia de Córdoba que se analizaron fueron 44, y en ellos aparecen 1 con 9 gramos de extracto seco; 1 con 12; 1 con 14; 2 con 15; 5 con 17; 4 con 18; 6 con 19, y 2 con 20 por 100.

Nombramiento.—Lo ha obtenido de ingeniero jefe del distrito minero de Oviedo nuestro distinguido amigo el señor don José Luis de Arrue, el que por su ilustración y ameno trato habia sabido captarse generales simpatías en esta capital.

A la sombra.—Por faltar á lo prevenido en cuanto á pedir limosna sin licencia, fué detenido anteanoche un mendigo por el guardia municipal número 5.

Caballerías.—Dos mulas y un caballo se han estraviado la noche del 7 en el cortijo de Villaverde la Alta, término de esta capital.

Auxilio.—Un agente del cuerpo de Seguridad condujo ayer al hospital de Agudos, desde la estación de Cercadilla, á un pobre hombre procedente del Hoyo, enfermo en grave estado.

Correspondencia.—Por carecer de franqueo se halla detenida en Madrid, desde el día 14, una carta con sobre á doña Juana Cubero, Córdoba.

Practicante mayor.—El del Hospital de Crónicos ha salido con licencia para las aguas de Alhama de Granada.

Buena suma.—Treinta millones de pesetas, dice una revista vitícola, representa el millón de hectólitros de vino natural que han dejado de exportarse este año por haber sido sustituido con un millón de hectólitros de breva artificial; agréguese á esa suma la de 45 millones, que de España han salido para pagar el millón de hectólitros de alcohol invertido en fabricar dicho breva, y dígasenos después si 75.000.000 de pesetas no merecían la pena de que el Gobierno hubiera resuelto ya con mano firme esta pavorosa cuestión.

Tartamudez.—El profesor Cohen parte del principio de que el que tartamudea deja de hacerlo cuando habla en voz baja, y propone el método siguiente: durante un periodo de preparación de 8 á 10 días, silencio absoluto; durante otro segundo periodo del mismo tiempo, el tartamudo debe hablar siempre en voz baja, y durante otro tercer periodo de diez á quince días, elevar cada día poco más la voz.

¿Por qué usarla?—Cada día es mayor la oposición de las familias á que las lavanderas empleen en el lavado, para blanquear más fácilmente la ropa, los polvos de cloruro de cal. Esta mala costumbre ha demostrado hasta qué punto es funesta, pues los mejores y mas resistentes lienzos, los mejores tejidos se echan á perder con el empleo del cloruro, destrozándose por completo la ropa.

Toreo.—La empresa de la plaza toros de Soría ha hecho proposiciones al célebre diestro cordobés, Guerrita, para trabajar en dicha plaza el día 2 del próximo Octubre.

Pensamiento.—Los relojes de sol son lo contrario que la envidia. Aquellos solo apuntan al sol y esta siempre á la sombra.

Sección minera.—El 28 se subastan en las casas consistoriales de esta capital la mina de hierro "Don Juan," con 3750 pertenencias del término de Santa Eufemia, y dos de antimonio, del término de Córdoba, llamadas "Trau," y "Leonor."

Cantar.—Te ví y te amé, y desde entonces—me considero feliz,—cuando antes el mundo era—un desierto para mí.

Malos pensamientos.—Dícese que cerca de Villaharta ha querido suicidarse un caballero que hace pocos días llegó de Málaga, acompañado de su esposa, para tomar aquellas aguas salutaríficas. Residía en una de aquellas huertas, y al amanecer del martes, escribió dos cartas, una para el juez y otra para su mujer, despidiéndose para la otra vida. Después fué á buscar en el baul su navaja de afeitarse; pero mientras tanto su esposa, que lo vigilaba, leyó las cartas que habia dejado sobre la mesa. La escena fué tristísima. El móvil que le impulsaba no es otro que el padecimiento que de antiguo sufre.

Sociedad.—En Lucena se ha acordado, segun escriben, constituir la Sociedad Económica de Amigos del Pais, como refugio de los intereses materiales contra las intransigencias políticas. ¿Refugio? pues eso es, ó al menos debe serlo.

Eso es.—El Ayuntamiento de Belmez ha acordado comprar la casa de don Apolinario Maria Pellicer, Plaza de la Anunciación ó del Santo, para destinársela á escuelas públicas, casa para los maestros y oficinas telegráficas.

Se fué.—Se han puesto requisitos para la busca del joven de once años

de edad Francisco Montesinos Rosa, que ha desaparecido de Aguilar, ignorándose su paradero.

Cuenta.—La de fondos municipales de Benamejil el anterior trimestre contiene como cargo 67.475 pesetas y 85 céntimos y como data 44.904 y 7.

Acotamiento.—Se ha hecho el de las dehesas nombradas "Don Marcos," y "El Rincón," del término de Fuente-obejuna, propias respectivamente de la señora doña María de los Dolores Pequeño y de don Juan Luis Pequeño.

Autorizada.—Lo ha sido una corrida de novillos que tendrá lugar esta tarde en Montilla.

Extracto.—El jueves empezó á publicar el periódico oficial los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Belmez desde primero de Julio de 1886 á fin de Junio último.

Obras.—Han empezado activamente las de construcción de la carretera de Baena, Castro y Espejo, que ha de enlazar con la de Córdoba á Málaga.

Repartimiento.—Hasta el 23 se halla á la vista en Santaella el hecho para cubrir el déficit del presupuesto.

Bocoyes.—Ciento seis de alcohol alemán son estos dias esperados en el puerto de Málaga. ¿Todavía?

No hay plazo que no se cumpla.—Providencialmente han sido descubiertos los autores de un misterioso crimen que se cometió en Casabermeja hace diez años, sin que la justicia pudiera aplicar el fallo de la ley á aquellos criminales en tan largo periodo. Parece que dias pasados un vecino de Casabermeja estaba maltratando á su mujer, y como ésta daba grandes voces, fueron oídas desde el cuartel de la guardia civil, que está enfrente de la habitación de aquel matrimonio; la señora del teniente de dicho cuerpo, jefe de la línea, que oyó los gritos lastimeros de aquella víctima del furor de su cónyuge, mandó al asistente que se enterara de lo que ocurría pues el teniente se hallaba fuera. Con efecto, el guardia escuchó desde la calle, oyendo decir á la apaleada, dirigiéndose á su marido: "ten lástima de mí y no me vayas á asesinar como al otro." Enseguida el guardia dió conocimiento á la señora de su jefe de lo que habia oido, y de camino avisó á una pareja, que detuvo inmediatamente al susodicho vecino, el cual interrogado despues por el teniente, que ya estaba de vuelta, declaró que en efecto, él, en unión de otros dos individuos, dieron muerte á un hombre en una era hace diez años, infiriéndole hasta veintitantas heridas. Respecto á sus cómplices, dijo que ya habian muerto. El juzgado del Colmenar entiende en este asunto.

Estudios.—Se están haciendo en Granada para la reconstrucción de las antiguas y primitivas murallas árabes de la Alhambra.

Criminal.—En el término de Medina (Cádiz), y en la dehesa del "Cuerpo," fué sorprendido por la Guardia civil un individuo que estaba poniendo fuego al monte, siendo causa de que se quemaran 20 fanegas de terreno con arbolado. Las pérdidas ascienden á dos mil pesetas.

Estadística curiosa.—Entre los ingleses convertidos últimamente al catolicismo, se hallan siete señores del consejo secreto ó gran consejo; 33 senadores, 82 diputados, 1051 nobles y títulos, un feldmariscal ó capitán general de ejército, seis generales, siete almirantes de las escuadras, 22 vicealmirantes y contraalmirantes, 48 médicos de gran reputación científica, 72 magistrados y abogados, 12 empleados del ministerio de la Guerra, y lo que es todavía más notable, 287 pastores protestantes. Inglaterra, por lo que se vé, camina rápidamente á su vuelta al catolicismo, á cuyo frente marcha la misma soberana que la dirige.

Buen pico.—Se hace subir á 2.130.000 duros lo que sin contar las construcciones de nuevas plazas se invierte al año en las corridas de toros de España.

En la calle.—Adios, hermosa, ¿quieres que te acompañe?—No: lo que quiero son diez duros para desempeñar mi aderezo.

Baena.—Quince de Setiembre.—"Con motivo de la festividad del día de Jesús, hubo en esta el día trece por la noche una magnífica función de fuegos artificiales, dirigida por un acreditado pirotécnico lucentino, quemándose muy bonitas ruedas, voladores y otras varias figuras, terminando con un hermoso castillo. Ayer por la tarde salió en procesión la rica imagen de Jesús Nazareno. Recorrió las principales calles de esta población con numeroso acompañamiento, dividido en dos largas filas, las cuales á el cerrar la noche lucían con profusión millares de luces. En los balcones, puertas y ventanas se apiñaba el pueblo deseoso de saludar á

el Rey de los Reyes. Los vivos á Jesús se repetían con frenesí, el repique de las campanas, el estruendo de los cohetes, los acordes de la banda de música municipal y el ruido natural que produce el oleaje de la revuelta muchedumbre, ofrecían una prueba inmensa del ferviente entusiasmo que hay en este pueblo con la sagrada imagen del Redentor. Al entrar en su casa el Divino Maestro, el entusiasmo se convirtió en delirio, los fuegos artificiales se reprodujeron en la puerta de la iglesia y dentro del templo los vivos atronaban el espacio. Por la mañana hubo una solemne función en la iglesia de San Francisco, estando las paredes adornadas con espléndidas colgaduras, y sobre sus blancos altares lucían infinitad de ramos de flores y multitud de luces. El panegírico estuvo á cargo del elocente orador sagrado don Francisco Vargas, cuyas dotes oratorias y sus profundos conocimientos telológicos cautivaron la atención de cuantos tuvieron el gusto de escucharlo. Dichoso el pueblo que para celebrar sus actos religiosos camina tan compacto y unido en todas sus demostraciones. Hace pocos dias llegó á esta, procedente de Montilla, una compañía de zarzuela bajo la dirección de don Ricardo Canc. Llevan puestas en escena varias obras que han merecido la aprobación de este respetable público. Traen un buen repertorio, y todas las noches se vé muy concurrido el Dante, hermoso teatro de verano inaugurado recientemente. En espera de nuevos acontecimientos queda suyo afectísimo.—Corresponsal.

CHARADA.

Prima dos, quisiera ser parte de tu una dos tercía, para que me acariciaras con tus manos de azucena.

Solución á la charada anterior MA-CE-TA.

Recomendadas por los especialistas en el tratamiento de los "flujos," de las "vías urinarias y males secretos," las "Grageas Saez," son, por los datos que tenemos, un valioso y eficaz remedio, con el cual se alcanza pronto y radicalmente la curación de las expresadas enfermedades. Se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y C.^a y Dr. Saez, Barcelona.

20 000 frascos del ACEITE DEL SERBALO y de LA JEREZALINA se consumen anualmente en la península española. Esto habla muy alto en favor de las dos especialidades que se anuncia en otro lugar de este periódico, y demuestra de una manera indubitable que ante la bondad de estos productos van cayendo en desuso cuantos regeneradores y tinturas se conocían en la actualidad.

Buenos Aires, Abril 3 de 1878. Sr. Agente de los Sres. Lanman y Kemp, presente.—Muy Sres. míos: Deseo llevar al conocimiento de sus representados mi tributo de gratitud por los grandes beneficios que me han hecho la Zarzaparrilla y Píldoras de Bristol, esperando al mismo tiempo que mi experiencia aliente á los que padecen á hacer prueba de los mismos remedios á los cuales puedo, sin titubear, atribuir la recuperación completa de mi salud.

Durante diez años sufría de lo que parecia impureza radical de la sangre, que se manifestaba bajo la forma de Reumatismo agudo en el invierno, y en verano en nacidos y sarpullido irritante; gastaba durante este periodo una parte desproporcionada de mi renta en médicos y medicinas, y entre estas usaba la Zarzaparrilla en varias formas—el extracto de la raíz, y muchas preparaciones de ella—hasta que, pero con poca esperanza de un buen resultado, empecé á tomar su acreditada Zarzaparrilla de Bristol, junto con las Píldoras.—Despues de haber usado solamente tres botellas—habiendo seguido estrictamente las instrucciones,—me sentí mucho mejor, y al concluir la décima botella me encontré en perfecta salud.

Doy á los Sres. Lanman y Kemp completa libertad para que den publicidad al presente certificado, pues lo considero como un deber de agradecimiento que comuniqué al público los detalles de mi caso. Me suscribo de V. atto, y s. s. Emeterio Romero. Telegrafista.—Colonia, Uruguay.

Todos los médicos recomiendan ahora, por ser la temporada oficial, los baños compuestos de *Fuencaliente, Archena y Alhama de Granada y Aragón*, en la Casa de Baños del Campo de la Merced. Consúltense antes con el médico el número, tiempo y graduación del baño. Igualmente se recomiendan los baños

sulfurosos de *Carratraca, Chiclana, la Puda* y otros, así como los de *mar con algas del Cantábrico*.

Casa de Baños de la Merced.

NOTA del registro verificado el Jueves 15 de Setiembre de 1887, para el abasto de las tablas reguladoras.

Número de reses mayores.	Abastecedores	Precios.	Pts.	Cts.
1	D. Francisco Marchal.		1	
6	Manuel Casas.		1	

Número de reses menores.		Pts.	Cts.
3	Fernando Perez, lanar y cabrio.		64
6	Pedro Muñoz, cabrio.		64
6	Rafael Lozano, lanar.		65
13	Federico Duarte, cabrio con trastras.		65
Resto.	Mariano de Dios, lanar y cabrio.		66

Precios: En Administración, acumulándose los derechos de consumo, 1 peseta y 16 céntimos en mayores y 88 céntimos en menores.

Al público, incluyendo el premio de expedición, 1'28 en mayores, y 1 peseta en menores.

Queda cerrado el registro hasta el Jueves 22 del corriente, á reserva de utilizar en caso necesario las facultades que el reglamento concede.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra., San Emila y San Jeremias, mártires de Córdoba, y Santo Tomás de Villanueva, arzobispo de Valencia.—Mañana, San Genaro, obispo, y compañeros mártires.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia Hospital de los Dolores, por los Excelentísimos Sres. Marqueses de Villaverde, en sufragio de sus difuntos.

—En la Real Iglesia del San Pablo estará expuesta mañana S. D. M., por mañana y tarde, en sufragio por el alma de la Sra. D.^a Dolores Mesia de Egulior, y pasado mañana por los Sres. Duques de Almodovar del Rio, en sufragio de sus difuntos.

—En el Santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta, extramuros de esta capital, se celebrará hoy, á las diez de la mañana, una fiesta solemne, en acción de gracias, con orquesta, costeada por el Sr. D. Saturnio Morón, en la cual predicará el Sr. D. Francisco Molina Real.

—Séptimo día de solemne novena al Beato Francisco de Posadas, en la Real Iglesia de San Pablo, costeada por su hermandad.

El martes proximo, á las diez de la mañana, se celebrará una función solemne, en la que predicará el señor don José Rodríguez y Fernandez.

Hoy, como tercer domingo de mes, tendrán las Madres Cristianas su comunión general en la Iglesia de San Hipólito, á las ocho de la mañana, y por la tarde, á las cinco y media, los ejercicios que ordenan sus constituciones.

—La V. O. T. establecida en la Iglesia de Santa Isabel, celebrará hoy, á las ocho, Misa de Comunión general, y por la tarde, media hora despues de vísperas, los ejercicios de costumbre.

Hoy á las diez y media tendrá lugar en la Iglesia Hospital de San Jacinto la solemne fiesta que anualmente celebra el Colegio de Sres. Procuradores de esta Ciudad á su Excelsa Patrona la Santísima Virgen de los Dolores. El panegírico estará á cargo del señor don Manuel Ortiz y Diaz.

—Mañana, á las nueve y media, se celebrará una solemne función al Patriarca San José, en el convento de Religiosas del Santísimo Corpus Christi, en la que predicará el Señor Don José Rodríguez y Fernández.

—Mañana tendrán lugar en la iglesia de Jesús Crucificado los ejercicios mensuales de la Asociación Josefina; á las ocho y media se dirá la misa de la comunión general; y por la tarde, á las cinco, las prácticas piadosas de estatutos, estando la plática á cargo del Sr. Director de la Asociación, terminándose con la reserva del Santísimo Sacramento.

—Segundo día de solemne novena á Ntra. Sra. del Socorro, en su ermita, al toque de oraciones.

—Los asociados á la Côte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la O, en Consolación.

CARNE QUINA
El alimento más reparador, unido al tónico más energético.

VINO AROUD CON QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: con los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia, de un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Anemia* y el *Apocamiento*, en las *Catarras* y *Consecuencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*.

Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, nutrir el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farm. 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUD**

CHOCOLATES MEDICINALES
DE
VILAS Y FRANCO

Chocolate gastrálgico	16 reales caja
Chocolate ferruginoso	10 " "
Chocolate purgante	10 " "
Chocolate vermífugo	10 " "
Chocolate para la dentición	12 " "
Chocolate lactífero	10 " "

Puntos de venta, en las Farmacias de los señores Marin, Tendillas 3; Avilés, Cuesta de Luján, y Criado, frente a la Catedral.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS
NACIONALES Y EXTRANJEROS
DE
JUAN OGAZON
ARCO REAL 19
CÓRDOBA

Surtido extraordinario en alfombras, «puestas a domicilio cuando así conviene a los compradores.»

PRECIOS
Cordelillos, a 2 1/2, 3 1/2, 4 1/2, 5, 6 y 7 reales.
Fieltros, a 10, 12, 14 y 16 reales.
Moquetas, a 12, 14, 16, 18 y 22 reales.
Bruselas legítimas, a 35 reales.

El surtido de géneros tejidos para invierno está ya a disposición del público.



De omnibus chocolati classibus, illa RR. PP. Sancti Benedicti, vera est ac precipua.

Los exquisitos chocolates de los RR. PP. Benedictinos no tienen rival. Elaborados por un sistema especial que hasta hoy es un secreto, puede afirmarse son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Basta probarlos una sola vez, para darles la preferencia sobre todas las clases conocidas.

En cada paquete se acompañan instrucciones en latín y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos de todas las poblaciones de España, a los precios de 2, 2 50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y a la vainilla.

EN CÓRDOBA, Sres. Cruz hijos y Giménez, Librería 19, y don Pedro Doronsoro, calle Paraiso. 3

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiherpética, antiscrofulosa, antisifilítica y «muy reconduciente».

Es la «única» agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestran.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que a ha «imitado» para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con «todas» las similares ó que pretenden producir iguales y aun «mejores resultados», fué declarada la «primera» en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, 6 sea

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna «anterior» ni «después».

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo a los copiosos manuales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que **La Margarita**, de Loeches, es **entre todas** las conocidas y que se anuncian al público, **la más rica en sulfato sódico y magnésico**, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contienen carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como **reconstituyentes**. Tienen las aguas de **La Margarita doble cantidad de gas carbónico** que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades, herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo estómago mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde dan datos y explicaciones.

En el último año más de dos millones de purgas.

EMBARAZO.

Citrato Granular efervescente al Cero. Remedio eficaz para corregir rápidamente los vómitos incoercibles del embarazo, náuseas, salivación, mareos, gastrálgias, fetidez de aliento y demás molestias que acompañan al interesante estado de las señoras.

Depósito en Córdoba, Farmacia de Criado Benitez, puerta del Perdón 2.

Se arriendan desde el día las casas calle Comedias núm. 21 y Zapatería vieja núm. 26 y 28. Para tratar en la núm. 3 calle Juan de Mena. s6-3

PERDIDA.—En la noche del Certamen y desde la salida del Circulo siguiendo por las calles Liceo, Arco Real, Claudio Marcelo, Espartería y Carreteras, hasta el núm 4, se extravió un pañuelo para la mano, de señora, encaje de Bruselas y mas señas que se darán. La persona que se lo hubiere encontrado, se servirá entregarlo en la tienda de «Los Hermanos» Espartería 5, donde se le agradecerá y gratificará. s4-3

Se vende una cancela de hierro dulce muy sólida, de hechura moderna, en precio arreglado. Puede verse y tratarse en el establecimiento de comestibles del Compás de San Agustín número 14. s8-8

Se arrienda desde el día la casa número 23 plazuela del Compás de San Agustín, con agua de pié y cristalizada. Para tratar, en la contigua 25. s4-4

VENTA.—En la taberna unida al fielado del Pretorio se venden aparatos y tubería para gas, dos hornillas económicas, cuatro medios puntos, cierres de cristal, tenajas, un estrado y otros varios efectos, como también se alquila ó vende un piano de nueva fábrica. s8-4

AVISO.—Corsetería madrileña, San

Fernando núm. 48. La señora de este establecimiento, que se fué a los baños, ha regresado ya, y se pone en conocimiento de la clientela numerosa que tanto le viene favoreciendo s4-2

Se venden dos tabernas con sus líquidos, situada una de ellas en el exconvento de la Concepción, en la calle del mismo nombre, y la otra en los llanos del Pretorio, en cuyo punto se tratará. s8-2

ARRENDAMIENTO.—Se hace de la casa calle de los Deanes núm 6. Para tratar, en la número 5 calle Juan de Mena. s4-2

En la calle Acera de Granada número 1, (Espiritu Santo), se venden melones de Montalvan para guardar, a 4 y 5 rs. arroba, según tamaño, y si el pedido llega ó escude de cuatro arrobas se llevarán a domicilio a los mismos precios y libras de derechos. s6-2

Desde el día se arrienda una casa. Parroquia de San Lorenzo, calle del Agua, plazuela de la misma, marcada con el número 7. Es de reciente construcción, tiene muchas y buenas habitaciones, cuadra, corral, y pozo abundante. Para tratar San Pablo 21, casa de don Francisco de Paula Alvarez. s20-2

Se ruega a la persona que se haya encontrado una pulsera de oro con perlas, perdida en la noche del jueves 15, desde la calle de Fitero hasta el paseo del Gran Capitán, se sirva entregarla en la casa de referida calle núm. 3, y se le agradecerá, después de gratificarle. s6-2

ESQUILMO.—Se vende el de uva de parr de la huerta del Jardinito, en la sierra de este término, pago de Santo Domingo. Para tratar, calle Ramirez Casas-Deza núm. 12. s8-8

SALUD PARA TODOS
PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

LAS PILDORAS
Purifican la Sangre, corrigen todos los desórdenes del Estomago y de los intestinos.
Fortifican la salud de las constituciones delicadas y son de un valor increíble en todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades. Para los niños, así como también para las personas avanzadas en edad, su efecto es incontestable.

EL UNGUENTO
es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso con la gota y el reumatismo.
Y por todas las enfermedades del pecho, no se reconoce otro igual.

POR LOS MALES DE GARGANTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES, Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejanza por los miembros contraídos, juntas recién obra como por encanto.
Estas medicinas se preparan solamente en el Establecimiento del Profesor Holloway, 78, New Oxford, Street, antes 533, Oxford Street, Londres, y se venden a 1s., 1 1/2s., 2s., 3s., 4s., 6d., 11s., 22s y 33s. el Pote ó la Caja, y hallan en todas las farmacias del Universo.
Se ruega a los compradores examinen los rótulos de cada Caja y Pote, que llevan la dirección, 533, Oxford Street, London, son falsificaciones.

PILDORAS AZUCARADAS DE BRISTOL EL HIGADO

Regulan todos los desarreglos biliosos purgan con certeza todas las enfermedades del ESTOMAGO, Y EL HIGADO.
Son extremadamente fáciles de tomar, con mucho gusto y aspecto agradable. Su acción es purgativa y susavante sin embargo, y recupérese con ellas la salud perdida.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Señores Vicens Ferrer y Compañía, Barcelona.

Desde el día se arrienda un apartamento a propósito para establecimiento. Plazuela de San Lorenzo número 135. s4-4

Se venden 43 colmenas y un corcho vacío. Para verlos en el Cortijo de las Arcas y para tratar Leones 9. s6-6

PERDIDA.—El sábado once del actual, en la calle de San Roque, se extraviaron un par de pendientes de niña de oro y diamantes. La persona que se los haya encontrado y quiera presentarlos en la calle de los Leones núm. 7, donde vive su dueño, se le gratificará s4-3

ARRENDAMIENTO.—Desde el día se hace de la casa sin núm. entre el 6 y el 8 de la calle de Osio. Pastora 7 darán razón. s8-3

ARRENDAMIENTO.—Se hace desde el día de la casa calle de Santa Isabel núm. 8. En la misma casa se hace almoneda de muebles y efectos de casa. s4-3

Se venden seis cuadros de gran tamaño, de caña dorada. Para verlos Juan Rufo núm. 4. s4-3

Por ausentarse sus dueños, se cede en venta y en buenas condiciones una antigua y acreditada abacería con todos los enseres necesarios, y se subarrienda la casa a que pertenece, calle de Lucano núm. 5, donde las personas que gusten pueden pasar a verla y tratar desde las 9 de la mañana a las 6 de la tarde. s4-3

Se arrienda desde el día 10 de Setiembre del presente año en adelante la casa núm. 8 calle Muñoz de esta ciudad, de la propiedad de don Rafael Diaz de Morales y Magarín, obrada y reparada, con buenas y cómodas habitaciones, patio, jardín y paja y media de agua. Para tratar del precio y condiciones en la casa de dicho señor. s4-4

ARRENDAMIENTO.—Desde San Miguel del corriente año se arriendan los Lagares El Bañuelo, San Lorente y agregados. Para tratar con don Rafael de Flores y Urbano, Encarnación núm. 8. s15-4

Se arrienda la Casería de los Puentes, término de Montilla, con su fábrica ó molino acetero, compuesta dicha finca de olivar y buenas vías de comunicación, próxima a la ciudad de Aguilera y a la estación de la vía férrea. Para tratar en Córdoba calle de Panadería núm. 9, donde se darán cuantos informes se deseen. s4-4

VENTA.—Se vende una fábrica molino acetero situado en la villa de Montemayor. Don Rafael Garcia Ramirez, que habita en esta capital calle de la Piedad núm. 5, está autorizado para oír proposiciones y formalizar el oportuno contrato. s4-3

ARRENDAMIENTO.—Desde el día se hace de varias habitaciones de las casas núm. 3 calle Doña Engracia y de la núm 2 calle del Agua, barrio de San Lorenzo. Calle Leiva Aguilera núm. 3, darán razón. s4-4

ACADEMIA FRANCESA. DIRIGIDA POR Monsieur Raymond Amalric. Plazuela del Potro núm. 4.

Enseñanza rápida del idioma francés. Clases de Italiano, Teneduría de Libros y Aritmética Mercantil. Se dan lecciones en los Colegios y a domicilio. s4-4

PERDIDA.—En las noches del día 8 del corriente han sido extraviados del Cortijo de Villaverde tres caballerías, con las señas siguientes: Una mala de 3 años, parda, cerril, alzada regular y marcado J. V. E. enlazada. Un mulo castaño, de 2 años, cerril, alzada regular, con el mismo hierro. Un caballo castaño encendido, cerrado, alzada la marca, domado, con las orejas dobladas por la punta y marcado con un anillo y encima una cruz. La persona que sepa su paradero se servirá avisar en esta capital a la plaza de San Nicolás de la Villa núm. 16, que vive su dueño.

En la calle del Osario núm. 82, almoneda de varios muebles a cualquier hora del día.

PEQUEÑA GUILA DE CÓRDOBA ó sea *Gula del forastero* en Córdoba

Se halla de venta, a dos reales el par, en la litografía del DIARIO DE CÓRDOBA.

Vinagre de yema superior, a 12 reales el arroba llevado a domicilio y a 10 en la hacienda llamada de La Caballería. Los pedidos pueden dirigirse a calle Marmol de Bañuelos 4, esta mañana s15-6

En la Iglesia Parroquial de San Pedro se hallan de venta los ladrillos medios que formaban su antiguo pavimento, al precio de 12 reales el 100 los primeros y a 3 reales la carga los segundos. s8-6

Licor depurativo vegetal iodado de médico Quintella. Premiado en la Exposición Industrial de Oporto en 1880 con el diploma de gran honor.

ENFERMERÍA DE SAN LUIS. Tabla número 16.—Juan Pizarro hijo de Antonio Pinto y de Victoria Carpio, natural de Regoa, residente en la calle de Traz, Oporto, casado y trabajador.

Entró en uso del DEPURATIVO VEGETAL en el día 22 de julio 1880.

Diagnóstico: Dolores osteoarticulares en todo el cuerpo.

El enfermo padece de estos dolores hace once meses, y olastado continuamente durante el día y la noche, y se vio obligado a andar con muletas, para que pueda trasladarse a cualquier distancia.

Tiene cánceres sífilíticos y hemorroides.

Observaciones.—28 de Julio. El enfermo va muy bien, pudiendo andar con auxilio de las muletas.

Día 3 de Agosto: Continúa bien.

Día 11 de Setiembre: Todas las enfermedades han desaparecido.

Día 12 de Setiembre: Obtuvo el alivio por hallarse completamente curado. Depósito en Córdoba, don Antonio Carrasco, Ayuntamiento 10.

Se arrienda desde el día de San Miguel del presente año, la haza nombrada de Ricamonte, en el primer riego y de cabida de ocho fanegas y tres lemines, poblada de olivos. Para tratar de su precio y condiciones calle de Palma número 3.

En la calle del Cister número 30, se hace almoneda de varios muebles de casa. Horas de verlos, de 9 de la mañana a 6 de la tarde, en la misma casa.

TRIPLE AGUA COLONIA
LA MODA ELEGANTE
DE
BLAS CUESTA É HIJOS, VALENCIA.

PERFUME UNIVERSAL, dedicado a la elegante y distinguida sociedad aristocrática y a las personas de buen tono y delicado gusto en los perfumes finos de tocador.

De venta en las principales perfumerías, farmacias y droguerías, a 10 reales frasco grande y a 6 reales frasco pequeño.

Depositarlos en Barcelona para la venta al por mayor: Señores Alomar y Uriach; hijos de J. Vidal y Ribas; Gumersindo Blancher; Múnera, hermanos; Munner, Botta, Oli y compañía; Saforcada, Ferrer y compañía; Serra, Vis y compañía; Vehil hermanos y compañía; Vicente Ferrer y compañía y perfumería de Lafont, Call 30, esquina plaza de San Jaime.

A LOS COSECHEROS DE ACEITE.

Están a la venta en la estación del Pedroso (Sevilla) cuarenta empleados con granito legítimos para molinos de aceite, lo mas superior: se hallarán en los de dos medias lunas, y en rodaderas con su asiento, todo a precios arreglados.

EL POLO NORTE EN CORDOBA

FABRICA DE HIELO

SITUADA EN LA FÁBRICA DE HARINAS DE SAN RAFAEL

DETRÁS DE LA ESTACIÓN DEL FERRO-CARRIL.

Depósito al por menor calle de Almonas número 17.

Hielo de superior calidad, tanto por su extraordinaria consistencia, como por sus buenas condiciones higiénicas, a precios convencionales, dentro y fuera de la población.

Para los pedidos, dirigirse al dueño de la fábrica señor Cousinou, hijo, en la misma.

Los pedidos que excedieren de 6 arrobas, se servirán en domicilio dentro de la población.

Los talones devolviendo los envases (porte pagado) deberán remitirse por correo.

Los no devueltos se cargarán en cuenta.



OPRESIONES VISIVAS NEURALGIAS
TOS. CATARROS CONSTIPADOS. Por los OJOS. CURADOS. Aspirando el humo, penetra en el Pecho, calma el sistema nervioso facilita la expectoración y favorece las funciones de los órganos respiratorios. (Escribir esta firma: J. ESPIC.) Venta por mayor J. ESPIC, 20, rue Saint-Lazare, Paris. Y EN PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA. - 3 rs. LA CAJA.

MARIANO BELMONTE

DENTISTA SISTEMA-AMERICANO

Morillos 2, esquina a la de Gondomar.

Córdoba